

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea. . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'26  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A LA VEZ DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, jueves, 11 de Marzo de 1886.

N.º 1.412.

## SECCION POLITICA

### EL NUEVO ARREGLO

Todos saben que la cuestiou pendiente entre Servia y Bulgaria es una de las que mas preocupan desde hace largo tiempo á todas las potencias de Europa, y muy especialmente á aquellas naciones que por su innegable importancia mercantil, no quieren que una nueva guerra viniera á perturbar la paz de que hoy disfrutamos.

Verdaderamente, si el suceso se limitara á una campaña más ó menos encarnizada entre los dos pueblos á que anteriormente aludimos, la cosa no revestiría extraordinaria gravedad. Pero todos conocen que la paz europea podrá mantenerse en tanto los países del Norte no lleguen á inclinarse á cualquiera de las dos naciones que se lancen al campo de batalla.

En este concepto, la cuestion que ahora se agita entre Servia y Bulgaria es la señal de combate para que antiguos y grandes intereses vengan á dilucidarse. De aquí que, tanto Rusia, como Alemania é Inglaterra, estén vivamente interesadas en que una nueva conferencia en Constantinopla, venga á modificar el tratado de Berlín en la parte que se relaciona con la Rumelia.

Pero no es bastante, sin embargo, la modificacion del tratado de Berlín para que la paz europea no se turbe. Es preciso tambien que además del arreglo de la Rumelia, se tenga en cuenta que la Grecia abraza ciertos deseos no fáciles de satisfacer; pero que pudieran en un día no lejano proporcionar serios disgustos á toda Europa.

Las naciones del Norte así lo han comprendido, y por esta razon se intenta ahora un nuevo arreglo, á condicion de que se firme ante todo la paz entre Bulgaria y Servia, y que despues la conferencia en Constantinopla venga á hacer ciertas alteraciones en el tratado de Berlín, discutiendo entonces la pertinencia de ocuparse de la cuestion griega.

Por lo que respecta á España, afortunadamente no tenemos en el asunto intereses que se relacionen de un modo directo ni con la Servia ni con la Bulgaria; pero sí puede ofrecernos cuidados que la paz europea llegara á comprometerse, pues una vez rotas las hostilidades entre las potencias de primer orden, claro está que las demás naciones, por muy escasa importancia que

estuvieran, habian de sufrir tremendos perjuicios.

Creemos, á pesar de todo, que los sucesos se encaminarán de tal manera, bajo la hábil direccion de Inglaterra, que Alemania se decidirá á que se modifique el tratado de Berlín, y que el nuevo arreglo que ha de hacerse en la Conferencia de Constantinopla, si es que esta se efectúa, resuelva de una vez y para siempre la peligrosa situacion en que se encuentran todos los pueblos del Norte de Europa.

Si así no ocurre, y los griegos persisten como hasta aquí en que no se firme la paz servio-búlgara, en tanto la Grecia no quede reivindicada en sus supuestos derechos, entónces es muy posible que en largo ó corto plazo la paz europea se vea comprometida, y que aquello que hoy es fácil y decoroso para las naciones empeñadas en que no haya guerra europea, sea mañana imposible y expuesto á un sin número de contingencias.

(El Burcelonés).

### De El Mercantil Valenciano: Una obra de Renan

La comedia francesa ha solemnizado el aniversario del nacimiento de Víctor Hugo, con la representación de un apropósito de Ernesto Renan, cuya lectura hallarán sin duda deliciosa los devotos de las bellezas artísticas que suele derramar en cuanto escribe el maravilloso autor de «Los orígenes del cristianismo».

Le traducimos íntegro de «Le Temps».

1802

Diálogo de los muertos

(La escena pasa en un bosque de los Campos Eliseos, reservado á las sombras inmóviles de la comedia francesa: la luz es suave y un poco triste.)

Corneille, Racine, Boileau, Voltaire, Diderot y otros, vistiendo los trajes de su época, pasean lentamente, quienes cogidos del brazo, cuales formando grupo, hablando con gravedad.

Una leve nube blanquísima los envuelve, atenuando sus colores, haciéndoles parecer estatuas vivientes de blanco mármol.

Un geniecillo alado, Camilo, pone á los bienaventurados al corriente de lo que pasa en la tierra y de los deseos del cielo.

Al aparecer Camillus, deja en un sillón varios libros y una especie de Boletín, que refiere á los bienaventurados cuanto en la tierra acontece.)

Camilo.—Nuestros grandes muertos van á venir. (Hojea rápidamente el Boletín). París, 1802... Boletín literario: Atala. Boletín político: Marengo, Hohenlinden. (Se oye un cañonazo lejano). Hasta en el país de los bienaventurados se oyen los rumores de la tierra. Esas sombras inmóviles de la comedia francesa,

que tienen la costumbre de reunirse aquí para tratar de la eterna belleza, llegarán á sentirse fatigados de su gloria y de su país, si diariamente, por orden del Géniio Supremo, no les trajese noticias de París.

Lo que yo admiro en esos espíritus puros, es como son siempre los mismos y como se transforman. Los siglos engrandecen, les dan serenidad olímpica, y por lo tanto les dejan tales como ellos fueron. Yo que les conozco, sé que rejuvenecen. Aman ahora más que nunca lo que amaron, y así, el horizonte de sus pensamientos se prolonga sin cesar. Llamen á los que deben continuar su obra, y parecen preocuparse únicamente de lo porvenir. ¿Quién sabe si los deseos y los presentimientos no crean la realidad?

(El geniecillo se aleja. Entran Voltaire y Diderot; Voltaire se detiene junto á los libros depositados en el sillón, y hojea uno sonriendo. Corneille y Racine, entran al mismo tiempo y toman asiento en un banco que hay colocado á la derecha.)

Racine.—Sí; la generacion nueva me pasma, y creo que, en efecto, olvidaría los excesos de hace 10 años, recordando á los héroes de hoy. Adoraría este siglo, nacido de la sangre y de las lágrimas, y que quizá dirige un Dios desconocido. Pero decía, sombra querida, ¿no os admira una cosa? ¿No os admira que los destinos literarios del siglo que cuenta dos años de existencia, sean oscuros aun? La vida, el calor, la luz, parece que se han apartado de la lengua para nosotros tan querida. ¿Esta esterilidad no os asusta?

Se oye un canonazo y el canto:

«Adelante, marchemos;  
á vencer corramos.»

Corneille.—¡Oh! mi querido Racine; alma dulce y cortés. Ese rumor es de seguro un presagio. Mi antigua familiaridad con los héroes, me inunda de esperanza. Los grandes siglos, se hacen siempre de los poetas dignos de ellos. La aureola de la poesia y la aureola de la gloria, se componen de los mismos rayos. En nuestra querida tierra, en nuestra Francia amadísima, no ha habido jamás victoria alguna sin géniio que la cantara. Espero... espero... (Aumentan los cañonazos.) ¡Oh! eso es de buen augurio. Hace falta un nuevo poeta. Lo que está aconteciendo es grande y creo que los que mueran durante la tempestad, tendrán de hierro el pecho, de bronce la voz. Los héroes son nuestros hermanos; un verso sublime es, en el orden de la armonía, lo que un golpe de audacia soberana en la gran complicacion de las batallas. Nuestro arte ha caído; la antigua lira se ha roto.

Nuestro verso suena ya como una carraca. Deseo para el siglo que nace un poeta sonoro, que sepa reproducir la inmensa queja de la tierra, elevándose al infinito. Quiero oír en sus versos el eco de los rumores que rodearon su cuna: el estampido del trueno, confundido con el rugir profundo del volcán; la campana de Nuestra Señora, acompañada del cañón, de la trompeta y del tambor.

Racine.—Yo pido el alma tambien, Corneille amado. El poeta que tú deseas grande y sonoro, lo quiero yo tierno y bueno. Quiero que sepa decirnos lo que hay en las lágrimas y

en las oraciones de una mujer. Cuando Mlle. de Champmerlé lloraba por mí, gustaba mucho de analizar sus lágrimas.

Amo ahora más que nunca á mi Berenice: creo que los sentimientos sencillos y grandes bastan; pero admito siempre las variaciones del eterno duo de amor. Los tesoros de gracia, de dulzura, de ternura, de bondad, que hay en el corazón de la mujer, son minas de oro que no se agotarán jamás. ¡Oh! ¿Quién sabrá sondear de nuevo este abismo? ¿Quién sabrá devolvernos la amante, la prometida, la esposa, la madre? ¿Quién tocará esos misterios que encierran el secreto de tanta sabiduría? Yo deseo un poeta de corazón. No creo ser insensible á las luchas de los gigantes que se disputan la suerte del mundo. Pero no quiero una Francia sin alma. Deseo que el corazón y la inteligencia tengan su vez. Saludo al día en que de nuevo se abra la era del llanto. (Boileau se acerca á sus compañeros de inmortalidad.)

Boileau.—¡Contento de los que me hacen traición, contento de los que falsean mi doctrina, contento de los que me comprenden mal!... Sólo tu alma virginal, querido Racine, es capaz de concebir tales ilusiones. ¡Triste es la suerte reservada á nosotros los inmortales! Decimos eternamente lo que dijimos en un momento pasajero. El mundo cambia y no cambian nuestros libros. Hay quien pretende sucedernos, continuarnos y ser por nosotros más de lo que somos nosotros mismos. Con nuestros escritos se hace la guerra á lo que nosotros amamos. A veces nos combaten aquellos á los cuales sostendríamos nosotros, si dado nos fuera volver á la tierra de los vivos.

(Voltaire y Diderot se detienen).

Voltaire.—Me parece, Diderot, que Boileau está haciendo profecía... Escuchemos.

Boileau.—Sí; nuestra condicion es singular, vemos perfectamente lo que debiéramos cambiar de nuestras obras si volviésemos á vivir. Multitud de cosas que considerábamos imposibles se realizan. Quisiéramos añadir una atenuacion, corregir un aserto. Yo tenia razon entonces, sí; ¡pero siglo y medio cambian tantas cosas! El campo del espíritu humano tal como creía verlo desde mi jardín de Auteuil, era un parterre; mientras que ahora es el mundo entero, con sus montañas, con sus rios y con sus bosques. ¡Qué de punto debiera precisar!

Voltaire.—Yo tambien. Nosotros, pobres muertos condenados á callar, presenciáramos nuestra diseccion sin poder protestar.

Boileau.—Y, sobre todo, sin poder dar explicaciones, querido Voltaire. Quisiera que el muerto sometido á la diseccion, pudiese hablar. Cuando veo el mal que se hace en nombre mio, me pongo al lado de los que quieren combatirme. Lo que ellos dirían contra mí, lo diría yo aun con más fuerza. Yo sueño, yo deseo á ese poeta, alto como los Alpes, ancho como el mar, en cuya alma todo resuena, en cuya alma todo encuentra eco. Cuando suene ese clarín del pensamiento, cuando una nueva escuela, desbrozando el campo de la poesia, supiera iluminar con un rayo mismo al hombre y á la

naturaleza, ¡oh! creed que entonces sacrificaría gustoso el Monte Adulo y sus mil matorrales. El mal que de mí se diga, por adelantado lo perdono. La inmortalidad hace indulgente.

¿Cómo en esta paz que gozamos son indiferentes los epigramas! ¿No es cierto?

(Los inmortales hacen signos de asentimiento).

Voltaire.—Bravo, Nicolás: Nicolás tiene siempre razón. Voy á prepararme para hacer graciosas conversiones literarias. Mi buena voluntad no tiene límites. ¿Sabéis lo que se publica de nuevo en París en estos momentos? (Coje el volumen que está en el sillón). Oid: (Lee). «Atala ó los amores de dos salvajes en el desierto.» (Suelta una carcajada). (El amor en el desierto para embellecerlo!

¡Oh! ¡Magnífica idea!

Racine.—El amor es bueno en todas partes. Leeré ese libro con delicia. Quizá sea el baluceo de alguna nueva escuela que halle una nueva forma para el sentimiento y la pasión. Cuando era joven sabía de memoria *Theagenia* y *Chariclea*.

Voltaire.—¿Qué sorpresas me esperan!

A todo estoy dispuesto. Creo que esos amantes salvajes cometerán más de una calaverada. Los Campos Eliseos á todos nos han hecho tolerantes. Escucharé con deferencia las paradojas que antes hubieran excitado mi bilis. No nos chanceemos del todo, sin embargo; Francia persigue, á través de mil eclipses, una obra de razón y de derecho que importa al mundo. Todos estamos subordinados á esta obra. ¡Pobre del genio que no sirva al progreso de la razón y de la humanidad! No permito al poeta por mí deseado, que separe su causa de la de la justicia y de la del pueblo.

Quiero que sea útil. En mi tiempo hice más que Lutero y Calvino. Que él haga más que yo, y si como yo, vive ochenta años, que sus blancos cabellos sean gloriosos como los míos. La simpatía es una de las pruebas de la verdad y uno de los dones de Francia. Mi poeta dejará á otros el desden del profano vulgar. Es preciso que sea amado; que de un extremo á otro del mundo todos se preocupen de lo que piensa, de lo que hace; que procure á la pobre humanidad el don que necesita un objeto de admiración y de respeto.

Quiero que sus funerales sean una señal de los tiempos; que su apoteosis sea la obra de las multitudes. Empezará por maldecirme, pero ¡qué me importa! Seguro estoy de que acabará por amarme. La superstición y el absurdo son monstruos siempre dispuestos á turbar el sueño de la humanidad. Es preciso que estén velando siempre guardas elegidos. ¿No es cierto, Diderot?

Direrot.—Si, gran maestro. Amaba la verdad hasta rayar en fiebre; la paz de estos lugares me ha calmado. vuestras faltas fueran las de la edad de hierro que atravesamos. Entreveo para el espíritu admirables compensaciones. Lo que como la luz es claro, es que un siglo grande se prepara. ¿Cómo le amaré! Ignoro si logrará todo lo que ambiciona, pero admiró á los que se lo proponen. ¡Audaces de todas suertes que llenareis el siglo que se prepara; salud á todos! En vosotros adivinaré mil verdades.

Nos será agradabilísimo contemplar vuestras grandes luchas desde el seno de nuestra paz. Nosotros seremos los que se agitan en ese momento: él vivirá de nosotros y por nosotros. Si nuestros deseos se cumplieran, quiero cuatro poetas que iluminen este siglo con diversos rayos: el poeta sublime que quiere Corneille, el poeta de la piedad que quiere Racine, el poeta profundo en

que sueña Despreaux, el patriarca amigo de los hombres que imagina Voltaire.

Cuatro poetas de primer órden en un siglo, es mucho...

Racine.—No existe límite para los milagros del espíritu.

Los destinos de la tierra son quizá regulados por los deseos del cielo.

(Camilo entra precipitadamente.)

Camilo.—El Génio Supremo ha oído con gusto lo que acabáis de decir. Será un día de fiesta para Francia, aquel día en que toda ella saludará á una imagen y depositará coronas sobre su frente. Un solo nombre se me ha aparecido. Vuestros cuatro poetas se confundirán en un solo genio, que será grande, hermoso y bueno.

Boileau.—El Génio Supremo sabe perfectamente lo que hace.

Diderot.—¡Oh! ¡Qué hermosas tempestades habrá debajo de ese cráneo! ¡Qué hermosas fiestas se preparan!

Corneille á Racine.—¿No os decía yo, querido hermano en armonía, que esta generación tendría su poeta y que hay en el mundo una fuente inacabable de amor de fuerza y de genio... que es Francia...?

(Las sombras desfilan demostrando su contento; se oyen cañonazos y la campana de Nuestra Señora. A lo lejos se oyen trompetas que cantan.)

«La victoria es nuestra.»

#### De El Barcelonés:

París 3 de Marzo.

Por lo que pueda interesar á los cosecheros de esa comarca, voy á dar á mis lectores una noticia que afecta al importante negocio de vinos. Durante la estancia en Perpignan de MM. Brousse y Vilar, diputados por los Pirineos Orientales, celebraron con los miembros de la Cámara de comercio, una conferencia sobre la cuestión del encabezamiento de los vinos. La Cámara de comercio manifestó el deseo de que el derecho se fijara en 20 francos, con la facultad de poder encabezar el vino hasta 15 grados, tanto en la propiedad como en los almacenes del comercio. En último término, la Cámara de comercio aceptaría que la fuerza alcohólica no se elevara sino en una porción limitada de antemano, que podría ser, por ejemplo, de una tercera parte. Los diputados aludidos visitaron despues al presidente del comité agrícola, el cual manifestó que los propietarios aceptarían el derecho provisional, pero solamente hasta la terminación de los plazos de los tratados de comercio. El citado presidente expuso además la necesidad de establecer laboratorios en las fronteras de España é Italia, que fiscalicen con todo rigor los vinos de aquellas procedencias. Los diputados MM. Brousse y Vilar ofrecieron defender calurosamente el derecho de encabezamiento en la tribuna, en las condiciones indicadas por la Cámara de comercio y por el Comité agrícola de Perpignan.

La huelga de Decazeville continúa ofreciendo la misma gravedad. El prefecto ha intentado su última gestión con la Compañía de las minas, para hacerla desistir de la publicación del anuncio conminatorio, concerniente á las condiciones de la entrada de los huelguistas en sus talleres. El prefecto ha manifestado al administrador de las minas, que el gobierno rehuye la responsabilidad de los sucesos á que pueda dar lugar la publicación de este documento. La Compañía ha persistido en su idea, y esta mañana han aparecido los anuncios fijados en los talleres. Este acto ha sido censurado por todo el mundo, considerándolo como una verdadera provocación por parte de la

Compañía que parece tiene deseos de que se agrave la situación.

Los mineros, por su parte, conservan una actitud enérgica, rehusando terminantemente volver á sus trabajos. MM. Basly, Camelinat y Duc-Quercy les escitan á la resistencia; esta dará lugar á una reunion en Firmy, para decidir á los obreros que allí trabajan á que se retiren. Han llegado fondos para socorrer á los huelguistas. Un delegado minero, llamado Soubrié, declaró ayer en una reunion que era necesario «watrinar» á todo el que sea traidor á los intereses de los obreros. Watrin, ya recordarán mis lectores, es el nombre del ingeniero asesinado. Soubrié, cuyas palabras se han denunciado al procurador de la República, ha sido arrestado. La tenacidad en resistir, tanto por parte de la Compañía como por parte de los obreros, hace prever lamentables sucesos que el gobierno debe impedir á toda costa.

Dícese que mañana llegarán 150 hombres de refuerzo á las tropas acantonadas en Decazeville. Los obreros, segun las últimas noticias, se hallan más sobrescitados; en las tabernas, llenas de huelguistas, se oye cantar la *Carmagnole*, añadiéndose unas coplas, en que se dice que á la ejecución de Watrin seguirán la de Petitjean y otros muchos. En los estancos se han vendido todas las existencias de cartuchos que tenían.

Los mineros de Firmy resisten á las indicaciones de los huelguistas, y, á pesar de ser ayer día de feria en Decazeville, solo 14 de aquellos pidieron permiso para dejar el trabajo. La animación en las calles es muy grande, y aunque hasta ahora no ha habido desórdenes de importancia, se teme que la reunion, á que ha convocado Mr. Basly á los huelguistas para esta tarde, á las tres, dé lugar á alguna represión por parte de las tropas acantonadas en Decazeville.

Dícese tambien que los delegados reunidos piden la liquidación de la Compañía minera y de las fundiciones de Aveyron.

Referente á estos sucesos, messieurs Soffrin, Vailland y Chabert han presentado una proposición en el Consejo municipal de París, para que del fondo de reserva del presupuesto municipal se remitan diez mil francos á los huelguistas y para que se pida al Parlamento que sea anulada la concesión de las minas que posee la Sociedad del Aveyron; incautándose desde luego de ellas el Estado, que es á quien pertenecen.

Mr. Blowiz, corresponsal del «Times» en esta capital, ha estado á punto de ser víctima de un asesinato. Al retirarse á su domicilio, calle de Tilsitt, á eso de la una de la madrugada, le dispararon un tiro en la escalera de su casa, del que salió ileso por fortuna. Las pesquisas de la policía, para descubrir al autor de este atentado, han sido hasta ahora inútiles.

El 3 dor 100 francs en alza á 82'60; en alza tambien el 4 1/2 á 109'95 y el amortizable á 84'70. Suez á 1435 y Panamá á 454. Firme el exterior español á 57'3/4; el Gas de Madrid se cotiza á 530; Nortes á 383. Las obligaciones de los ferrocarriles andaluces cierran á 304'50; Asturias, Galicia y Leon á 320; Cáceres á Madrid á 297'75 y Pamplona á Barcelona á 315.—*Fátre.*

#### La Memoria del Banco de España

Segun leemos en los periódicos de la corte, en la tarde del día 2 se dió cuenta de dicha Memoria en la primera de las dos reuniones de accio-

nistas, que el Banco de España ha de celebrar en este mes.

El referido documento, despues de enumerar las calamidades y desdichas por que ha pasado la nacion española en el año de 1885, incluyendo la muerte del Rey Alfonso XII, y de la parte que en el alivio de aquellas desgracias ha tomado el Banco, pasa á dar cuenta de la situación de nuestro primer establecimiento de crédito, manifestando que es ventajosa y relativamente satisfactoria la circulación de los billetes, que son el signo y el instrumento más eficaz del crédito del Banco.

La circulación de los billetes, que al terminar el ejercicio anterior, apenas excedía de 383 millones de pesetas, ha tenido el mínimum de pesetas 388.934'775 el día 2 de Enero de 1885, creciendo natural y paulatinamente en todo el año, hasta llegar al máximum de 468.989'275 pesetas, que existían en curso el 31 de Diciembre del año próximo pasado.

El cambio de billetes por metálico se ha mantenido en los límites del año anterior, y la existencia metálica en caja no ha sufrido notables alteraciones en Madrid, aunque haya descendido en las sucursales, preocupando seriamente al Banco la constante exportación del oro y la depreciación que sufre la plata.

La cuenta del Banco con el Tesoro por resultas de la conversión de la Deuda amortizable, quedó saldada en este ejercicio retirando el Tesoro los 19 millones de pesetas que se le acreditaban en la misma, y dejando el Banco de ser deudor por este concepto.

El Banco ha hecho operaciones con el Tesoro por valor de 35 millones de pesetas sobre garantías de Deuda perpétua y amortizable, para movilizar la cartera de Deuda pública que el mismo Tesoro posee.

Por resultado de una porción de operaciones de Tesorería, el Banco tiene en cartera al concluir el ejercicio, 55 millones de pesetas en letras garantizadas á noventa días fecha.

Respecto á las cuentas corrientes, cierra el año con un saldo superior al último, en 30 millones de pesetas, y su movimiento general ha aumentado en 2.740 millones de pesetas sobre el del último año.

Los depósitos en efectivo han crecido en el año, aumentando su movimiento en 14 millones de pesetas, y tambien los de efectos, cuyo juego ha sido mayor en 460 millones de pesetas nominales que en el anterior ejercicio.

El movimiento de las acciones no ofrece gran novedad, quedando en manos de 7.010 accionistas, las 300 mil que forman el capital del Banco.

Los dividendos repartidos, fueron de 45 pesetas por acción en el primer semestre y de 50 en el segundo, ó sean en junto 95 pesetas en el año.

En resúmen: la situación próspera de nuestro primer establecimiento de crédito está condensada en las siguientes líneas de la Memoria ya repartida y que firma, como es natural, el gobernador del Banco señor Albacete:

«Permitidme asimismo—dice—que me congratule de presentar la circulación fiduciaria en una cifra que excede al triple del capital del establecimiento, con mayor existencia en caja que el mismo capital, y con una cartera que pasa de 819 millones de pesetas.»

En la citada junta acordaron los consejeros conceder una pensión vitalicia de 1.500 pesetas á la viuda del recaudador del Banco en esta Sucursal, señor Azemar, alevosamente asesinado poco tiempo hace, como saben nuestros lectores, en una casa de la calle de Moncada, y paga y media de gratificación, como de costumbre, á todos los empleados.

Ya ha dejado de existir el único de los reos condenado á muerte en Cartagena por los sucesos del castillo de San Julian, que costaron la vida al general Fajardo.

El reo fué puesto en capilla el día 2 á las tres de la tarde; se llamaba Bartual, y por los antecedentes del proceso, figuraba en él como uno de los principales jefes de la sorpresa realizada en el castillo de San Julian y de los disparos hechos al desgraciado general Fajardo.

Extinguió condena en el presidio de Cartagena, formando parte de la brigada destinada á los trabajos del arsenal.

Licenciado por haber extinguido su condena, fué admitido como operario en dicho establecimiento, merced á la recomendación de uno de los maestros de taller, que le conocía por haber trabajado en el mismo como presidiario.

Trabajador libre cometió faltas relativas al trabajo, sosteniendo altercados con los maestros de taller, por lo cual fué despedido.

Desde que abandonó el arsenal se afilió á la revolución, dedicándose á conspirar para alterar el orden público.

Su participación en los sucesos revolucionarios últimamente acaecidos, está aprobada por su propia confesión y por las declaraciones de sus correos.

Entre los que sorprendieron el castillo, no perdió su carácter de jefe: asegurando sus parciales que fué quien dió la voz de fuego, en el momento en que el general Fajardo los llamaba á la obediencia.

Los otros reos comprendidos en la misma causa, han sido sentenciados, uno, á cadena perpétua, y otro, á tres años de presidio, por la circunstancia de contar apenas diez y seis años de edad.

## MAHON

Anteayer se dió en nuestro teatro principal la ópera «Lucrecia Borgia» si bien nosotros anunciamos «Crispino é la Comare». Posteriormente á la publicación de nuestro diario, supimos que el señor Delegado del Gobierno había dirigido una carta al empresario señor Rossi, rogándole que diera «Lucrecia» en vez de «Crispino» para satisfacer el deseo de varios abonados. El señor Rossi accedió gustoso á la petición del señor Delegado, y se puso en escena la «Lucrecia», habiendo sido calurosamente aplaudidos todos los artistas que en ella tomaron parte.

Con destino á Palma han sido embarcadas hoy en el vapor-correo «Menorca» trece cabezas ganado lanar y tres de cabrío, para el consumo de aquella capital.

La Administración de los vapores-correos de esta ciudad nos ha facilitado el siguiente telegrama: Barcelona 10, 3-15 t.

«Nuevo Mahonés» suspende salida por temporal del Este.—Tudurí.

Llamamos la atención de nuestros lectores á quienes interese, acerca del edicto de la Alcaldía de esta ciudad que publicamos hoy, anunciando la cobranza de la prestación personal para la conservación de los caminos vecinales de este

distrito, correspondiente al actual año económico.

Por un bote de pescadores de Villacárlos ha sido hallado en alta mar un mástil, que se cree debe ser de algun vapor que lo habrá perdido en los temporales de estos días.

En el próximo correo es esperado en esta ciudad nuestro querido amigo y director, D. Miguel Seguí y Mir, que regresa de Madrid á donde pasó por asuntos particulares.

Precauciones para las viñas filoxeradas.—El huevo de la filoxera en invierno da lugar al nacimiento del insecto que cubre de agallas ó protuberancias la hoja de la vid, especialmente las variedades americanas.

De estas agallas salen las filoxeras que descendiendo por el tronco van á reforzar las legiones subterráneas.

Conviene por tanto destruir este huevo de invierno, para lo cual en Febrero se limpia la cepa perfectamente, aplicando al tronco con un pincel la mezcla que a continuación detallamos:

Aceite de hulla	5 kilos
Naftalina sólida	15 »
Cal viva	30 »
Agua	100 litros

Conviene apagar lentamente la cal; en seguida se agrega el aceite y la naftalina en trozos pequeños, se resuelve la masa hasta que la naftalina esté bien desecha, y luego se agrega el agua sobrante.

En Francia se han hecho algunos ensayos de este procedimiento, y esperamos resultados concluyentes antes de recomendarlo con eficacia á nuestros labradores.

Anoche y en todo el día de hoy, se ha notado un notable descenso en la temperatura, sintiéndose por consiguiente un frío igual al de los días más crudos de este invierno.

En una iglesia de Portugal ha ocurrido un hecho sangriento.

Las mujeres del pueblo se empeñaban en que fuese enterrado en la iglesia el cadáver de un hombre, y el alcalde, cumpliendo las órdenes del gobierno, mandaba que lo fuese en el cementerio.

Tan grande fué el tumulto que el alcalde reclamó el auxilio de la guarnición.

Hubo tiros, pedradas, culatazos, imágenes sagradas rodando por el suelo, contusos, heridos y un muerto.

Este último deja cuatro hijos.

Los preceptos de la higiene, luchando con una horda de salvajes.

!Cosi va il mondo!

El día 19 de Agosto del año próximo habrá un eclipse total de sol, de tres horas de duración próximamente, y que será el último de

los visibles en Europa durante el corriente siglo. Varias sociedades, entre ellas la de Astronomía de Francia, se preparan para observarle desde Sawidowa, cerca de Moscou.

### Leemos:

Un Borbon en la Cárcel-Modelo.

Oigamos al duque de Sevilla en una plática que tuvo ayer (3), encarcelado ya, con un «reporter» de «El Progreso».

«...Emprendimos el camino y pude observar el lujo de precauciones que las autoridades habían adoptado.

El coche iba precedido de dos batidores de la Guardia civil á caballo y seguido de cuatro parejas á caballo también, del mismo instituto.

Desde San Francisco hasta aquí había un cordón de guardias de orden público.

Las bocacalles del tránsito tomadas también por parejas montadas de Guardia civil y de alguna otra arma.

Al llegar á esta cárcel, me enteré de que la orden de traslación no venía firmada por el gobernador civil, sino por el capitán general.

Por lo pronto volví á formular queja ante el director y funcionarios del establecimiento contra el vicio que entrañaba la orden, toda vez que desde por la mañana no estaba yo ya bajo la jurisdicción militar.

Después he escrito al conde de Xiquena en el mismo sentido.

Por complacer á elevadas personas se ha hecho conmigo gala de un rigor y una desconsideración que no se emplea con los criminales de la peor estirpe.

Tanto mejor: la adopción de temperamentos de dureza en estos pequeños detalles, aleja de mí hasta la sombra de vínculos de gratitud.

Por otra parte, lo que conmigo se ha hecho, conspira á la demostración de una diferencia que yo deseaba se estableciese.

La diferencia entre Borbones y Borbones. Los hijos del infante don Enrique son Borbones de una raza liberal que no tienen ni quieren tener la menor conexión con los otros Borbones y menos con los Hapsburgos.

A todo esto, el «reporter» de «El Progreso» se ha olvidado de una circunstancia importantísima...

¿Le han puesto al de Borbon el cachuchón?

## BOLSA DE MADRID

10 de Marzo.

4 por 100 interior perpétuo. . . 59'800  
4 por 100 amortizable . . . 76'700  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 90'300

## VARIEDADES

### COMBATE DE BOXADORES

Smith de Londres, pequeño de estatura, enormemente ancho, posee unos brazos gruesos como jamones. Greenfield de Birmingham, por el contrario, es más alto, más huesoso y menos cuadrado. Podrá ser más ágil, pero en apariencia, es menos fuerte.

Estas diferencias físicas determinaron formidable enemistad entre ambos campeones. Smith de Londres decía de Greenfield: «Es un avestruzo»; y Greenfield de Smith: «Yo desbarataré ese sacro de isabaco».

Al cabo se decidió el día de la gran lucha. No se esperaba más que la provocación y ésta se efectuó. Convinió en nombrar un jurado que proclamase al vencedor.

El lector habrá comprendido que se trata de una lucha entre boxadores.

Abriéronse las apuestas. Greenfield de Birmingham apostó por sí diez mil pesetas, que sostuvo Smith. Los partidarios de ambos campeones entraron también en la liza, cártica en mano.

¿Dónde había de verificarse el torneo? Era preciso que hubiese espectadores y que los amigos y los jugadores asistiesen al encuentro.

En Inglaterra la reunión hubiese sido demasiado numerosa. De común acuerdo, decidióse que el lugar de la lucha fuera Francia.

Smith y Greenfield llegaron á París seguidos de sus admiradores.

El terrible encuentro se verificó el día 16 en el hipódromo de Maisons-Lafitte.

Determinóse con una cuerda el espacio concedido á los combatientes.

A las nueve de la mañana comenzó la lucha. Smith de Londres, orgulloso de su fuerza y excitado por los gritos de sus partidarios, quiso acabar pronto y se lanzó sobre su adversario, que esquivó el golpe. A los pocos momentos ambos se habían alcanzado y sus rostros aparecían cubiertos de sangre que les cegaba.

Pararon un instante, bebieron un trago de aguardiente, y reanudóse el combate. Seis veces se suspendió. Las cabezas de los luchadores parecían dos llagas. Los puños sonaban sordamente contra la caja del pecho. La galería gritaba é insultaba á los combatientes. Sus más queridos amigos lanzábanles las más terribles injurias; volaban las invectivas de uno á otro campo.

Los partidarios de uno y otro se amenazaban con el puño y con los bastones.

Por fin, y en un juicioso arranque, Smith derribó á Greenfield, y ambos rodaron por el suelo. Smith, completamente rabioso, mordió á su enemigo, y entonces los espectadores invadieron, indignados el campo.

Hízose general la lucha mientras los dos campeones se retorcian aun furiosamente.

El juez de campo, un veterano del pugilato, pudo poner paz y separar á los combatientes.

El aspecto de éstos era horrible. Los lavaron y el juez declaró que no había vencedor, porque Smith había cometido la incorrección del mordisco.

Esta sentencia fué acogida con huerras y gritos de furor.

Las apuestas se han anulado, pero se ha convenido que el combate volverá á efectuarse dentro de un mes.

¡Y aun hay «misses» que se desmayan en los toros!

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 11, 11-00 m.

La Gaceta publica el decreto encargando al Sr. Gamazo el ministerio de Fomento durante la ausencia del señor Montero Rios.

La Reina preside el Consejo de Ministros, que se dice carecerá de importancia política.

Siguen los temporales en la península.

Bolsin

Barcelona 10, 10 n.

Interior, 59'85.

Exterior, 60'21.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.

### Alcaldía de Mahon

#### Cédulas personales

El día 20 de este mes termina el plazo señalado para la expedición, sin recargo, de las cédulas personales respectivas al corriente ejercicio económico de 1885-86.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas aquellas personas que se hallan obligadas a proveerse del citado documento, y no lo hubiesen verificado.

Mahon 10 Marzo de 1886.—Sebastian Vinent.

#### Prestación personal

Aprobado por el Ayuntamiento el padrón de la prestación personal del corriente año económico, se anuncia al público que desde el día de mañana quedará abierta la recaudación de dicho impuesto en casa de D. Jaime Mir Suau, en la calle de las Moras núm. 42.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de los interesados, advirtiéndoles que las horas de cobranza serán de 9 á 12 de la mañana y que el plazo que para ello se señala concluirá el día 15 del próximo mes de Abril, espirado el cual quedarán sujetos á los recargos que señala la Instrucción los contribuyentes morosos.

Mahon 11 Marzo 1886.—Sebastian Vinent.

### El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca Capitán de este Puerto.

Hace saber: Que Francisco Miret, patron del bote de pesca de Villacarlos nombrado «Francisca», halló en las aguas de la boca de este puerto, un palo de diez y ocho metros de largo, el que se halla depositado en «La-Corp».

Lo que se hace público, para que llegando á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar, se presenten en el término de treinta días contados desde hoy, en esta comandancia, en día y hora hábiles, á deducir sus derechos.

Mahon 11 Marzo de 1886.—Juan Cardona y Netto.

### Banco de Mahon

Este Banco compra los cupones del próximo vencimiento de 1.º Abril 1886 á los cambios siguientes:

4 por 100 Exterior y Billetes Cuba á 1 por 100 premio.

4 por 100 Interior y Amortizable, á 2 por 100 descuento.

Valores locales, á 1 y medio por ciento descuento.

Además compra los Billetes Hipotecarios de Cuba amortizados á 1 por 100 premio.

Mahon 27 febrero 1886.—El Director, Juan J. Rodriguez.

### Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)  
Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 16 de Marzo de 1886.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.244 . . . . . de 300 . . . . .	373.200
2 . . . . . de 2.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 . . . . . id. de 1.100 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . .	2.200
1.268 . . . . .	569.400

Mahon 6 de Marzo de 1886.—El Administrador, Diego de la Torre.

## Zorra

### ó sea pescado salado

Se encuentra de primera calidad, fresco de este correo. Portal de Mar número 3. Tienda de la Viuda de Quedo.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

## Caisse des Travailleurs

L. Durlot et C.º

PARIS, RUE RICHELIEU, 41

### Sociedad auxiliar del ahorro y del crédito

SUCURSAL ESPAÑOLA

Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 3, 1.º

Colocación á plazos de valores cotizados en bolsa, negociables en todas las plazas de Europa, dando derecho además de intereses fijos á primas de amortización de francos 200.000, 150.000, 100.000, 50.000, 40.000, 20.000, 10.000, 5.000, 1.000 en metálico.

La Sociedad facilita á todos los que lo desean la adquisición de distintas Obligaciones francesas garantizadas por el Estado, las del **Crédit Foncier**, las de **Ville de Paris**, etc., no exigiendo al suscriptor el pago inmediato del valor de la Obligación, sino concediéndole para ello plazos mensuales de pequeñas cantidades (5, 10 y 20 pesetas).

Luego de haber pagado la primera mensualidad, entra seguidamente en el disfrute de los intereses fijos que obtenga el título el que se haya suscrito, como si hubiera satisfecho la totalidad del importe del mismo y al propio tiempo disfruta de todos los sorteos de los premios que se concedan á la amortización que pueden ser desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

#### GARANTIAS Y VENTAJAS EXCEPCIONALES

1.º **CONSEJO DE INSPECCION** nombrado para la fiscalización y vigilancia de la respectiva numeración y de la entrega de los cupones que corresponden á los suscriptores.

2.º **SUCURSAL ESPAÑOLA** sometida á las leyes del país.

3.º **ENTREGA DE LOS CUPONES** al suscriptor á cada vencimiento.

La Caisse des Travailleurs es la única que remite al suscriptor el legítimo cupon del título adquirido.

Para más informes y detalles al representante en Menorca D. Francisco M. Pons, Cos de Gracia, 38, Mahon.

AÑO XXX

## La Ilustracion Española

y Americana

PERIÓDICO ESPECIAL DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

Esta publicación, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrece invariablemente las más sublimes creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los primeros literatos de España y América, y la reproducción gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atención pública en ambos hemisferios.

#### PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11

UNION POSTAL EUROPEA.—Un año, 50 pesetas; seis meses 26 pesetas

Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da á luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada actualidad lo reclama, se distribuyen **Suplementos**, gratis para los Señores Suscriptores. Cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que periódicamente se facilitan los índices y portadas necesarias.

**NOTA IMPORTANTE.** La Empresa concede á los Señores Suscriptores de La Ilustracion Española y Americana el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante, periódico de reconocida utilidad para las Señoras y Señoritas.

La Administracion de estos periódicos,

Alcalá, 23, Madrid

remite, gratis, números de muestra y prospectos de ambas publicaciones á las personas que deseen conocerlas antes de suscribirse.

## Pintor y dorador

Se doran altares y toda clase de marcos y sillerías etc., etc, al mate y bruñido. Se pintan habitaciones y maderas, se imitan maderas de todas clases y se empapan habitaciones.

Asimismo se hacen retratos al óleo y se dibuja para bordar, etc., á precios sumamente baratísimos.

Calle del Castillo 143

Carné

### IMPRENTA

## Librería y Estampería

DE

Salvador Fábregues

CIUDADELA

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir directamente de Paris estampas de todas clases y modelos para dibujo y son los siguientes:

Dessin Maconis,	60 láminas.	8 Ptas.
» Elementaire . . . . .	7 . . . . .	2 . . . . .
» Paysages . . . . .	12 . . . . .	4 . . . . .
» Carol (grandes muestras etc., 26 . . . . .	26 . . . . .	8 . . . . .
» Cours Chaillons . . . . .	15 . . . . .	15 . . . . .
Album de letras por Blondeau . . . . .	2 . . . . .	2 . . . . .
» . . . . . por Landa . . . . .	3 . . . . .	3 . . . . .
» . . . . . por Mahé . . . . .	4 . . . . .	4 . . . . .

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### HISTORIA

DE LA

## ISLA DE MENORCA

por

D. Pedro Riudavets y Tudury

CAPITAN DE NAVIO HONORARIO

#### Condiciones de la publicación

La obra constará de unos 200 pliegos de á 8 páginas cada uno del tamaño cuarto español y al precio de 25 cént. de peseta cada reparto semanal de dos pliegos de impresion, dándose gratis los pliegos que escedan del espresado número.

#### Puntos de suscripción en la isla

MAHON, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25. ALAYOR, D. Bernardo Riudavets. CIUDADELA, imprenta de S. Fábregues.

Los señores del continente que deseen suscribirse pueden hacerlo dirigiéndose á cualquiera de los señores indicados, remitiendo por adelantado el importe de algunas entregas.

Se ha repartido el cuaderno 27.

## Pianinos para alquilar

Los hay en la calle del Castillo número 54.

En la misma darán razon de quien tiene dos para vender, nuevos de la fábrica de Heinrich C. Stole de Alemania.

### Sótano

Por el precio de cuatro pesetas está para alquilar uno, calle del Angel número 9.

Informes, Isabel II, 19.



FONDA BALEAR  
DE  
PASCUAL ALEMANY  
Palma de Mallorca  
PLAZA MAYOR  
Se sirve á la carta y en mesa redonda  
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

### Para vender

Lo está la tienda de comestibles con todos sus enseres de la calle del Arraval núm. 22.

## Pérdida

Ayer por la tarde se extravió un anillo de oro por las calles de esta ciudad durante la mascarada.

Se gratificará su devolucion en esta imprenta.

## LOS MISERABLES

OBRA MAGNA DEL INMORTAL

VICTOR HUGO

Se publica por entregas al precio de medio real una.

Se admiten suscripciones en La Librería de G. Bals, Hannover, 33, donde hay la primera entrega y un álbum de muestra.

## Gran Gimnasio

HIGIENICO

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

IMP. DE BERNARDO FABREGUES

Nueva, 25.